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香港文匯報訊 綜合中新社及記者李理報道，

中國駐美大使館華盛頓當地時間5日發佈通知，

就搭乘臨時包機意願開展摸底調查。通知稱，將

首先面向全美符合條件的未成年中小學留學生開

放登記。

中國包機優先接小留美生
駐美使館開展搭乘意願調查及開放登記 高中生：救命稻草

根據駐美大使館的通知，目前大多數海外留學人員仍然
選擇留在當地。同時考慮到有一些留學人員、特別是

未成年的小留學生面臨無法解決的實際困難，需要返回國
內，國內有關部門正在積極考慮對疫情嚴重國家一些確有困
難、急需回國的留學人員，採取逐步、有序方式，作出開通
臨時航班和包機等相應安排。

機票隔離費用自理
通知指出，根據公開、透明、公平原則，首先面向全美年
齡未滿18周歲（以登記日為準）、父母未陪伴在旁、長期
或短期在美留學的中小學留學生開放登記。如安排臨時航班
和包機，將根據可能的航空運載量，從保護弱小原則出發，
按照登記人員年齡從小到大順序排序，優先安排小留學生乘
機回國。
根據安排，機票和回國隔離費用自理。自願承擔回國過程
中的各種可能風險，並自覺接受乘機過程及抵達目的地後的
各項檢疫安排。除未成年留學生外，監護人等其他人員不能
陪同乘機。截止時間為美東時間2020年4月6日晚6時（北
京時間4月7日晨6時）。

家長：兒子回家最後希望
一名名叫「惠子」的留美高中生表示，最近美國每天確診
數字都是四位數起跳，她確實有點後悔沒有早點回國，在家
裡的母親更是心急如焚。包機回國消息一出，她第一時間就
在母親的催促下做了登記。「這就像救命稻草，我現在的安
全感已經被打破了，我相信祖國做事的效率，很快就能讓我
們回國。」 她還特意在自己的社交媒體上寫道：「感謝祖
國，感恩生為中國人，我們要加油。」
一名兒子在蘭道夫馬克高中唸書的家長表示，她的兒子是
住校生，學校現在停課，孩子沒有辦法自己照顧自己。家長
為了確保兒子能回來，四月份定了各個時段五張機票，加起
來十幾萬元人民幣，但結果是全部被取消。現在有了包機安
排，她表示，簡直是幫助自己兒子早日回家的最後一絲希
望。
中國民用航空局飛行標準司副司長韓光祖6日介紹，從3

月4日到4月3日，民航共安排11架次臨時航班，協助在伊
朗、意大利和英國的1,827名中國公民回國，接回人員主要
以留學生為主。
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香港文匯報訊 據中新社報道，中國
駐美大使崔天凱華盛頓時間 5日在
《紐約時報》刊文指出，圍繞疫情中
美兩國間有一些不和諧的聲音。「但
現在不是相互指責的時刻，現在我們
需要團結合作、互幫互助。」
這篇題為《同舟共濟定克時艱》的

文章說，此時此刻團結至關重要。要
保持清醒、明辨是非，對那些企圖煽
動種族主義和歧視仇外、把別國或別
的種族當成替罪羊的愚蠢言行說不。
因為這樣的言行不僅會嚴重破壞中美
當前合作抗疫的努力，也將埋下猜疑
甚至對抗的禍根，將兩國的人民拖入
險境，甚至殃及全球。

齊引領疫苗研發攻關合作
文章表示，中方始終負責任地通報

疫情信息。中國建立了新冠肺炎疫情
網上知識中心面向所有國家開放。中
美兩國衛生部門和防控專家也一直保

持着密切溝通。
文章認為，作為世界最大的兩個經

濟體，中美應該引領治療技術和疫苗
研發國際攻關合作，充分探討治療藥
物技術共享，聯手幫助缺乏醫療條件
的國家，推動完善全球衛生治理。此
外，還要加強宏觀經濟政策協調，穩
市場、保增長、保民生，確保全球產
業鏈和供應鏈開放、穩定、安全。

華企全力生產美採購物資
文章介紹說，中方盡己所能，為包
括美國在內的有關國家提供支持，而
位於美國疫情「震中」的紐約州正是
重點支持對象。目前，中方正協助美
政府在華採購抗疫物資。中國企業加
班加點，生產、交付紐約與全美採購
的醫療物資。華為向紐約州和華盛頓
特區捐贈了數萬件防疫物資。中資企
業總計已向美捐贈150萬隻口罩、20
萬個檢測盒、18萬個手套及許多其他

防疫物資。
文章稱，不久前，中國也遭受了疫

情的迎頭痛擊，因此我們對美國人民
的苦痛感同身受。我們搏鬥過，付出
了巨大犧牲，所以深知這裡及世界各

地抗擊疫情的艱難。我們銘記，在最
困難的時候世界各地的朋友給了我們
慰藉和幫助，其中很多是美國人，很
多是紐約人。現在我們也願真誠回報
他們的善意，與他們共渡難關。

崔天凱：中美需團結合作互幫互助
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◆無症狀感染者納武漢小區「無疫」認定標準

據湖北省新冠肺炎疫情防控指揮部5日通報，武漢市
「無疫小區」累計達6,988個，佔比98.4%。較3天
前的上一次認定，「無疫小區」數量減少45個，佔
比下降0.6%。70個小區因無症狀感染者等原因，被
取消或暫停「無疫」命名，其中部分已認定的「無
疫小區」被「摘牌」。
從本月4日開始，無症狀感染者納入武漢小區「無
疫」認定因素。無症狀感染者所在小區按規定取消
或暫停認定，所屬社區、街道同步取消或暫停認
定。

◆台灣將腹瀉列入冠狀病毒確診通報定義

台灣將腹瀉列入冠狀病毒確診通報定義。台灣流行
疫情指揮中心專家諮詢小組召集人張上淳6日下午在
記者會表示，觀察台灣確診者的腹瀉狀況，從輕微
到嚴重腹瀉的人都有，甚至有人一天七八次。

◆北京1輸入病例首發症狀為「排便次數增
加」

北京市4月5日新增報告境外輸入新冠肺炎確診病例
1例，其首發症狀為非呼吸系統症狀。患者1月中旬
到3月中旬，曾在美國、法國和英國停留，3月22
日抵達北京後一切無異常。從3月22日至4月3日，
患者大便次數明顯增加，但性狀無改變，身體無其
他異常情況。4月3日核酸檢測結果呈陽性，當晚由
120急救車轉運至北京小湯山醫院隔離治療。

來源：聯合報、中新社、新華社

香港文匯報訊 在指揮疫情防控阻
擊戰進程中，習近平總書記多次強調
「不麻痹、不厭戰、不鬆勁，毫不放
鬆抓緊抓實抓細各項防控工作。」央
視發表評論員文章指出，在當前疫情
防控持續向好的形勢下，深刻領會扎
實貫徹習近平總書記的重要指示精
神，對於我們慎終如始、善作善成，
確保打贏疫情防控阻擊戰具有重要意
義。
文章指出，當前，我國本土疫情傳
播已基本阻斷，多地下調疫情防控應
急響應級別促進復工復產，武漢市也
將從4月8日零時起解除長達70多天

的「封城」狀態。在疫情防控持續向
好關頭，我們也要看到各種風險隱
患。隨着境外疫情持續蔓延，境外輸
入的壓力越來越大。

警惕聚集帶來反彈風險
要高度警惕盲目樂觀，確保防控
「不麻痹」。清明假期中，國內一些
著名景區、城市公園再現人滿為患扎
堆的現象。對於景區，有促進旅遊復
甦的考慮；對於遊客，「閉關」太
久，有出去透透氣、吹吹風的衝動。
但是在這特殊時刻，「零增長」不代
表「零風險」，任何盲目樂觀，考慮

不周全，都容易好心辦壞事，最終導
致前功盡棄，功虧一簣。相關管理部
門要重點防範人員流動和聚集增加帶
來的疫情反彈風險，不能抱有半點僥
倖心理和絲毫懈怠，防控不到位的決
不網開一面，防止欲速而不達。
文章強調，要高度警惕疲勞鬆懈，

確保防控「不厭戰」。從寒冬臘月到
陽春三月，各級防控戰線長時間高強
度超負荷運轉，點多、線長、面廣，
在一些幹部群眾中有可能滋長疲勞感
和厭戰情緒。而鬆口氣、歇歇腳的想
法往往導致防控漏洞。越是決勝關
頭，越要睜大眼睛。既要嚴格防控不

放鬆，繼續落實好基層網格化排查、
網格化管理要求，做到無死角、全覆
蓋；更要提升防控水平，注重人性
化、科學化管理，穩定各方情緒，排
解矛盾糾紛。
要高度警惕「見怪不怪」，確保防

控「不鬆勁」。特別是隨着全球疫情
的變化，要以變應變，及時調整戰
術。前期的成功經驗，要進一步規範
化、制度化；不符合疫情形勢變化、
制約復工復產的，要及時糾正、採取
新措施，優化治理。要進一步重視輸
入性風險防控工作，形成閉環，把
「防火牆」築得更牢。

防疫不麻痹不厭戰不鬆勁央視
快評

香港文匯報訊（記者張聰天津報
道）「SARS 當時是 5月份戛然而
止，但是新冠肺炎不會，印度、印度
尼西亞溫度很高了，但是還在蔓

延。」中央指導組專家組成員、中國
工程院院士、天津中醫藥大學校長張
伯禮日前與旅日留學生和僑胞在線交
流時表示，現在海外形勢嚴峻，輸入

型病例越來越多，新發病例中絕大多
數是輸入型，風險不可排除，不能掉
以輕心。
張伯禮介紹，疫情跟SARS都是冠
狀病毒，但是屬於不同的變異，主要
損害人的肺和免疫系統。他指出，由
於沒有特效藥和疫苗，新冠疫情造成
了恐慌，但只要是嚴格的隔離，切斷
傳染源，兩周就會見到效果。
在對話中，張伯禮表示，由於目前

日本輕症患者採取居家隔離的方式，
因此要關注自身身體狀況變化。「從
輕症普通型轉到重症時間大概在第5
天至第7天，這幾天非常關鍵。如果
這幾天出現一活動就憋氣，心慌、全
身乏力，很可能是轉重的前兆，應當
及時到醫院。」
在被問及新冠病毒致死率，張伯禮

回應，新冠肺炎對於有基礎病，比如
糖尿病冠心病的患者來說，風險很
高，更容易轉重症，因此有基礎病、
高齡的患者更要注意防護。同時，他
提醒，患病與個人的敏感性、免疫
力、身體狀態、治不治療有關，因此
如果出現症狀、感染了新冠肺炎都要
治療。

武漢防措不能放鬆
談及即將解禁的武漢，張伯禮認為，

武漢會不會出現反彈是最關心的問題。
他表示，雖然即將解禁、恢復交通，但
是有些措施不能放鬆，學校開學時間、
小區活動都要嚴格管控。「允許活動是
要有範圍的，特別是人數過多的聚集還
是會避免的。相信跟上相關措施，還是
有信心防止疫情的反彈。」

張伯禮與留日生交流：新冠不會戛然而止

■張伯禮院士與旅日留學生和僑胞在線交流，解讀疫情。 網上圖片
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